

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1982

BOYACA

Aspectos Generales

En este departamento la actividad agropecuaria es la de mayor influencia en el desenvolvimiento de su economía global, al participar con el 72.9% del valor de la producción.

En 1982 los indicadores de la actividad agrícola señalaron aumentos en el área destinada a la siembra de los principales productos, en el crédito encauzado al sector y en la utilización de fertilizantes. No obstante, los resultados de las cosechas, debido a las desfavorables condiciones climáticas y a las enfermedades que atacaron los cultivos, no fueron los esperados, presentándose disminución del volumen producido.

En cambio, la ganadería experimentó un mayor dinamismo con resultados que señalan aumentos en el rebaño ganadero y en la producción de leche.

Para el periodo señalado, la industria presentó efectos negativos, al igual que la construcción. El comercio observó una pequeña recuperación, ya que sus ventas se incrementaron como consecuencia de la reactivación en la demanda.

Sector Agropecuario.

Agricultura. En 1982 el desenvolvimiento agrícola del departamento de Boyacá acusó reducción en los rendimientos y en el volumen global de la producción de los rubros más importantes a causa de las inclemencias del clima y por la presencia de enfermedades que afectaron los cultivos.

La agricultura participa con un 31.6% en el valor de la producción. Recibió en 1982 crédito de fomento por \$ 1.718 millones, 55.1% más que el año anterior; se cultivaron 193.870 hectáreas y se utilizaron 60.000 toneladas de fertilizantes.

La producción del presente año ascendió a 867.900 toneladas por valor de \$ 16.925 millones. Los datos anteriores incluyen los cultivos más representativos de la región: papa, maíz, cebada, café, caña para panela, plátano, y también las hortalizas, yuca, trigo, tabaco, fique y leguminosas.

La papa es el cultivo más importante del departamento. En 1982, el área sembrada se incrementó en 11.8% al pasar de 34.000 hectáreas en 1981 a 38.000; con una producción de 396.000 toneladas por un valor de \$ 5.386 millones. Del crédito otorgado a la agricultura, la papa absorbió el 50.0%.

La caña para panela se constituyó en el segundo cultivo de la región, tanto por la superficie sembrada, 24.000 hectáreas, como por su producción que alcanzó a 96.000 toneladas, cuyo valor de venta ascendió a \$ 2.400 millones.

El cultivo de café ocupó una extensión de aproximadamente 25.000 hectáreas, que produjeron 18.400 toneladas, vendidas por \$ 1.306 millones.

El trigo también, registro aumento en su siembra. Se ha observado que a medida que se reduce el cultivo de la cebada, éste es reemplazado por el de trigo. Los cultivos de maíz, frijol, yuca y hortalizas mostraron tendencia a incrementarse, debido a que cuentan con una demanda creciente.

Ganadería. En el valor de la producción regional, la ganadería figura como la actividad de mayor participación, situación que viene fortaleciéndose año por año, al obtenerse resultados que consolidan crecimientos reales. El hato ganadero del departamento se situó en 748.000 cabezas, de las cuales 470.000 están destinadas a la producción de leche, labor predominante en las ganaderías de la región.

En Boyacá, la ganadería ovina ocupa lugar destacado, dentro de las actividades agropecuarias, contando con una existencia de aproximadamente 606.000 cabezas, de las cuales se deriva importante materia prima para el desarrollo de la industria artesanal.

En 1982 la ganadería se vio favorecida con créditos de fomento por \$ 1.317 millones, 118.7% más que en 1981, de éstos a la ganadería vacuna le correspondió el 90.0%.

Industria

Los resultados del sector industrial están conformados básicamente por la agrupación "Metálicas básicas", la cual participa con el 57.1% del valor de la producción manufacturera y absorbe el 70.3% del personal ocupado. La actividad de dicho subsector, presentó dificultades que se manifestaron en disminución del personal ocupado, incremento del 29.6% en el costo de la producción, mientras que el valor de las ventas netas creció el 12.8%.

Puede afirmarse que el desenvolvimiento del sector, que venía afrontando serios problemas desde años anteriores, llegó en 1982 a un punto de crisis, debido principalmente al rápido descenso de la

demanda, hecho que obligó a las empresas a acumular existencias y luego, a disminuir la producción.

Construcción

La actividad constructora en Tunja, mostró descenso de 11.6%, al pasar el número de licencias aprobadas de 303 en 1981 a 268 en 1982. El área construida en este último año fue de 64.709 metros cuadrados, de los cuales el 66.9% se destinó a vivienda. Cabe indicar que el desarrollo de la construcción en esta ciudad, se ha visto afectado por las deficiencias de la infraestructura de los servicios públicos (acueducto y alcantarillado).

Por su parte, la financiación destinada al sector construcción alcanzó la suma de \$ 606 millones, provenientes del sistema bancario, \$ 201.4 millones; de las CAV, \$ 261.5 millones y del Instituto de Crédito Territorial, \$ 142.7 millones.

Cabe destacar, la desaceleración que observó el incremento de los costos de la construcción, al bajar la variación del índice de 30.3% en 1981 a 24.4% en 1982. Lo anterior se debió al aumento en la oferta de algunos materiales de construcción, tales como el cemento y el hierro.

Sector comercio

El comercio en la ciudad de Tunja, durante 1982, presentó resultados satisfactorios, determinados en gran parte, por el dinamismo que observaron las transacciones, principalmente las efectuadas a crédito. El índice del valor de las ventas del comercio en general, valorado a precios constantes, presentó variación positiva del 6.6%.

Actividad financiera

Al finalizar el año 1982, el sistema financiero del departamento de Boyacá mostró un incremento del 29.4% en sus captaciones, al pasar de \$ 7.291 millones en 1981 a \$ 9.438 millones en 1982; caso similar ocurrió con las colocaciones, las cuales aumentaron de \$ 5.707 millones a \$ 8.451 millones, con crecimiento de 48.1% en el mismo período.

El sistema bancario del departamento, incluyendo la Caja Agraria, recibió depósitos por valor de \$ 7.800 millones en 1982, con incremento del 26.6%, respecto a los del año anterior. En cuanto a los préstamos y descuentos, arrojaron saldo de \$ 7.527 millones al finalizar el año, nivel 49.3% más alto que el de igual fecha de 1981. Es importante resaltar la participación de la Caja Agraria dentro del sistema financiero del departamento, institución que registró un saldo de préstamos de \$ 5.440 millones, 72.3% de la cartera total.

Por su parte, las corporaciones de ahorro y vivienda captaron \$ 1.604 millones y concedieron créditos por \$ 564 millones.

Situación fiscal y deuda pública

La ejecución del presupuesto de rentas del departamento de Boyacá correspondiente a 1982 registró ingresos de \$ 1.324 millones, 34.1% superiores a los de 1981, de los cuales el 88.4% fueron corrientes y el 11.6% de capital.

El total de gastos ascendió a \$ 1.319 millones, 43.9% más altos que los del año anterior. De éstos, \$ 386 millones, 29.3%, se dedicaron a funcionamiento; \$ 257 millones, 19.5%, a transferencias; \$ 536 millones, 40.6%, a gastos de inversión y \$ 140 millones, 10.6%, al servicio de la deuda. Es importante destacar una mayor participación de la inversión, frente a los gastos de funcionamiento, hecho que le permitió al Gobierno influir con más amplitud en el desarrollo regional.

En cuanto al municipio de Tunja, la ejecución del presupuesto consolidó ingresos de \$ 108 millones, mientras que los gastos totales sólo llegaron a los \$ 85 millones.

El saldo de la deuda pública departamental al término del año fue de \$ 423 millones, de los cuales \$ 227 millones, 53.7%, corresponden a deuda pública interna y el resto a la externa.

META

Aspectos generales

La economía del Meta, manifestó en el año 1982, deterioro en el sector agropecuario, explicado por la disminución en el área agrícola sembrada de arroz de riego, algodón y maíz, tres de los cultivos más importantes de la región.

La actividad ganadera se presenta con estancamiento. Factores como la baja rentabilidad, los altos costos de los insumos y la falta de buenas vías de comunicación, han sido las principales causas.

Sector agropecuario

Agricultura. En 1982, la agricultura no arrojó los resultados esperados, debido al deterioro gradual que vienen sufriendo sus actividades, ante el comportamiento experimentado por los precios de los productos y los costos reales de los cultivos. Los precios de la maquinaria agrícola al igual que los repuestos, se alejan algunas veces de las posibilidades de compra, por parte de los agricultores. Igual tendencia mostraron los pesticidas, fertilizantes y las semillas, los que además se han visto afectados por la merma de su efectividad.

A pesar de la disponibilidad de los recursos de crédito de fomento a nivel regional, apenas se sostiene su demanda y a veces tiende a disminuir para algunos cultivos. Esta situación se debe en gran parte a los riesgos que implica la actividad agrícola, debido en especial a inconvenientes derivados de las variaciones meteorológicas y a los problemas de recolección y de mercadeo. Estos últimos han causado incumplimientos y atrasos en los vencimientos de las deudas con los intermediarios financieros, obligando a los usuarios a acudir al crédito extra-bancario.

El volumen de la producción obtenida en 1982 ascendió a 469.500 toneladas, distribuidas, así: 420.700 en arroz, 5.300 en maíz, 40.600 en sorgo y 2.900 en algodón. El costo de esta producción fue de \$ 6.868 millones y su valor de \$ 7.729 millones.

Dentro de los cultivos de la región de destaca el del arroz, con especialidad el de riego, que representó en 1982 el 58.5% del cosechado en el departamento. La siembra de esta variedad se lleva a cabo en las terrazas medias y bajas del pie de monte llanero, en donde existen suficientes disponibilidades de tierras, con una conformación que se ajusta a sus necesidades.

Por su parte, el cultivo del arroz seco se incrementó en 45.7%, respecto al de 1981, siendo el más alto de los últimos siete años. Su producción se aumentó en 29.5% con relación a la del año precedente, no obstante, sus rendimientos por hectárea decrecieron en 11% frente a los de 1981. La mayor área sembrada es resultado de la disminución de la destinada a otros cultivos como los de algodón y maíz, que dejaron de ser rentables.

Ganadería. La ganadería del departamento ha sido orientada más que todo a la producción de carne, observando un lento desarrollo, debido posiblemente a la deficiente calidad de los pastos, aplicación de escasa tecnología, problemas inherentes a la comercialización, poca utilización del crédito y baja rentabilidad inmediata respecto a otras alternativas económicas. A lo anterior, se pueden agregar dificultades tales como: problemas de titulación en la tenencia de la tierra, pronunciada estacionalidad climatológica, enfermedades que atacan al ganado y dificultades causadas por las pocas y deficientes vías de comunicación.

En lo que hace relación a las transacciones del ganado, en Catama, centro de comercialización importante en la región, se llevaron a cabo operaciones por valor de \$ 2.050 millones, 22.1% del total de ventas de ganado en el departamento.

Construcción

Esta actividad se presenta en 1982 con una disminución del 1.8% en el área construida, respecto a la del año anterior. La construcción en Villavicencio, después de haber marcado su mayor empuje en 1979, cuando alcanzó a 71.718 metros cuadrados, superando en 125% a la de 1978, ha venido disminuyendo, hasta llegar en 1982 a 36.886 metros cuadrados. Igualmente, la inversión en este sector, acusó disminución al pasar de \$ 203 millones en 1979 a \$ 114 millones en 1982. La edificación destinada a vivienda representó el 75.6% del total de la construcción. El comportamiento declinante de este sector ha provocado disminución del personal ocupado agravando así, el problema del desempleo.

Comercio

La actividad comercial en el departamento del Meta mostró en 1982 un ritmo de transacciones menor a la del año anterior. En términos reales, las ventas del comercio en general disminuyeron 1.8%. Las llevadas a cabo al por menor acusaron baja del 4.2%, respecto a las de 1981. El debilitamiento de las operaciones en el comercio se acentuó con más fuerza, en el segundo semestre de 1982.

Actividad financiera

El monto de las captaciones efectuadas por los bancos comerciales al finalizar 1982, llegó a \$ 4.941 millones, saldo superior en 21.2% al logrado en la misma fecha de 1981. Los depósitos en cuenta corriente representaron el 64.0% del total de captaciones, en tanto que los depósitos de ahorro y a término participaron con el 36.0%. Estos últimos observaron mayor dinamismo al arrojar un crecimiento del 58.8%.

Por su parte, las colocaciones señalaron un avance del 26.6% al llegar su saldo al término de 1982 a \$ 3.318 millones, correspondiendo a cartera \$ 2.995 millones, suma superior en 24.2% a la de 1981. El crédito de los bancos comerciales se dirigió principalmente al sector agropecuario, \$ 934 millones, seguido por el comercio que obtuvo \$ 612 millones.

En cuanto hace relación a la actividad de las corporaciones de ahorro y vivienda, éstas lograron para diciembre un saldo en sus captaciones de \$ 994 millones, cifra que rebasa en 60.1% a la obtenida en el período anterior, siendo el mayor crecimiento logrado en los cinco últimos años. Con relación a las colocaciones, el crédito otorgado por estas corporaciones llegó a \$ 317 millones, incrementándose en 31.1% respecto al año de 1981.

El crédito de fomento irrigado por el Banco de la República, mediante los fondos financieros manejados por él, ascendió a \$ 656 millones al finalizar 1982, con un incremento del 16.6% frente al del año anterior, destinándose al sector agropecuario \$ 615 millones y a la pequeña y mediana industria \$ 41 millones. La línea del Banco Mundial, dirigida a la agroindustria, totalizó en la misma fecha \$ 203 millones.

SANTANDER

Aspectos generales

Tal como ocurrió a nivel nacional, el departamento de Santander durante la última década, observó pérdida persistente de la participación del sector agropecuario en la generación del Producto Interno Bruto. El sector industrial mantuvo su nivel, no obstante, la actividad de las confecciones haberse visto afectada por el aumento del contrabando. La metalmecánica mostró caída en la producción, ante el cierre de su principal factoría.

Por su parte, el sector comercio señaló crecimiento en las ventas totales, las que aumentaron en términos reales, 3.5%, respecto a las registradas en 1981.

Sector agropecuario

Agricultura. Esta actividad presentó en 1982 incrementos del 1.9% en el área sembrada y 1.2% en la producción. La primera pasó de 194.087 hectáreas en 1981 a 197.751 hectáreas en 1982 y la segunda se elevó de 764.033 a 773.486 toneladas, en los mismos períodos.

En términos de área cosechada, la agricultura tradicional abarcó el 68.3% y la medianamente tec-

nificada el 31.7%. En los cultivos transitorios, en donde la mayoría correspondió a los de consumo básico, solamente el 34.0% adoptó una tecnología media, en tanto que los permanentes o anuales alcanzaron el 66.0%. Sin embargo, cabe indicar, que el hecho de predominar una topografía abrupta en el departamento, ha dificultado un mayor grado de mecanización y también la ampliación de la red de transporte terrestre.

Vale señalar que el valor de la producción alcanzó en 1982, \$ 17.909 millones, destacándose como productos más importantes, la caña para panela, café, cacao, yuca, arroz y tabaco.

El café, producto de gran importancia en el departamento, ante la incorporación de nuevos cultivos, presentó en 1982 aumento en el área cosechada, la cual se elevó de 51.046 hectáreas en 1981 a 56.233 en 1982; no obstante, el volumen de producción bajó en forma preocupante, ya que de 46.035 toneladas producidas en 1981 descendió a 40.540 en 1982. Este descenso fue ocasionado, principalmente, por el intenso verano que predominó en la región.

La caña para panela, cuya producción alcanzó un valor de \$ 4.920 millones, se constituyó en uno de los cultivos más importantes de la zona. Se destacó como hecho sobresaliente, el incremento de 19% en la producción al aumentar de 179.684 toneladas en 1981 a 213.910 en 1982, a pesar de disminuir el área sembrada de 37.000 hectáreas en ese año a 35.652 en el presente, resultados que demuestran un mayor rendimiento por unidad de superficie.

En cuanto al cultivo de cacao, el departamento ocupa puesto de relieve a escala nacional. Su producción que ascendió a 40.500 toneladas, por un valor de \$ 1.080 millones, se incrementó en 8.4%.

Santander, departamento que se ha caracterizado como uno de los mayores productores de hoja de tabaco, ve hoy cómo este cultivo va en vía de extinción, ante el desestímulo que en las dos últimas décadas ha venido sufriendo. Su producción alcanzó a 9.100 toneladas, con descenso del 27.8%, respecto a la del año anterior.

Además de los cultivos anteriores, también se destacan: los del maíz, yuca, arroz, millo, papayo, piña, palma africana y plátano, productos estos, que representaron el 33.9% del valor total de la producción agrícola. Vale la pena destacar el descenso del papayo, al cosecharse sólo 240 hectáreas, frente a 833 del ejercicio precedente, hecho que condujo a una baja del 73% en su producción, que pasó de 26.660 toneladas en 1981 a 7.200 en 1982.

Ganadería. La ganadería conforma, junto con la agricultura, un sector importante de la economía regional. La población vacuna para 1982 se estimó en 1.308.792 cabezas, de las cuales el 88.7% constituye ganadería productora de carne y el resto de raza lechera. En este año, nuevamente se observó la presencia de dos fenómenos cuyo control no ha

podido efectuarse satisfactoriamente: el degüello exagerado de hembras y la salida ilegal a otros países.

En la feria pecuaria que realiza semanalmente Bucaramanga, fueron vendidas 110.473 cabezas, por valor de \$ 2.279 millones, cifras que mostraron incrementos de 5.7% y 36.1%, respectivamente, con relación a las de 1981.

Minería

La actividad petrolera se concentra en el Magdalena Medio, arrojando para 1982 una producción de 13.343.505 barriles, 1.3% más que la de 1981, cuando registró 13.169.972 barriles.

Las reservas departamentales probadas de gas natural ascienden a 687.000 millones de pies cúbicos, 16.4% de las reservas del país.

El departamento de Santander produce también oro y plata y además roca fosfórica, yeso, mármol, caliza, plomo y zinc, pero la explotación de estos minerales es rudimentaria y de poca incidencia en la economía regional.

Industria

La industria de Santander, sigue limitándose a actividades como las confecciones, metalmecánica, cueros y alimentos.

Durante el año se destaca la atención que se le dio al parque industrial de Santander, en el sentido de agrupar pequeños y medianos núcleos, en áreas provistas de infraestructura de servicios, factor con el cual se espera favorecer e incentivar el proceso industrial.

Cabe mencionar que este sector con un aporte de \$ 64 millones se ubicó en 1982, como el segundo inversionista de Bucaramanga, después del comercio, que registró una inversión neta de \$ 95 millones.

Construcción

La actividad constructora en Bucaramanga y su área metropolitana se ha distinguido por acoger con alguna rapidez los adelantos técnicos. Sin embargo, las nuevas construcciones presentan problemas ante la carencia de terrenos aptos que cuenten con los servicios de agua y luz. En 1982 se aprobaron construcciones por 259.917 metros cuadrados, cifra que confrontada con la de 1981 que alcanzó a 343.882 metros cuadrados, señala un descenso de 24.4%

Del área anteriormente anotada se destinaron 223.150 metros cuadrados a vivienda, 85.9%, que comprenden 2.810 soluciones habitacionales, cuyo costo fue de \$ 881 millones. La inversión total de la construcción en el área metropolitana de Bucaramanga llegó a \$ 1.053 millones, equivalente al 76.2% de la del año anterior.

Comercio

El comercio constituye la actividad más importante de Bucaramanga, con un registro de 3.212 empresas en la Cámara de Comercio. Es desarrollado principalmente por minoristas de granos y

vegetales, textiles y confecciones, vehículos y repuestos accesorios. Tomando las ventas del grupo almacenes, vemos que éstas arrojaron en 1982 un incremento de 21.5% al ser comparadas con las del año anterior.

En cuanto a comercio exterior, el Departamento de Santander exportó en 1982, US\$ 16.7 millones, o sea 28.2% más que en 1981. El rubro más importante de las ventas al exterior fue el de confecciones, cuyo monto alcanzó US\$ 6.5 millones. Por su parte, las importaciones ascendieron a US\$ 27.1 millones, con aumento del 14.1% con relación a las del año pasado.

Precios y empleo

El índice de precios al consumidor de la ciudad de Bucaramanga creció en 1982 en 21.4% para empleados y 26.2% para obreros. El grupo de vivienda tuvo un incremento menos acelerado, 9.4% para empleados, mientras que los de alimentos, vestuario y misceláneos mostraron avances superiores al 22%, tanto para el nivel de ingresos medios como para el de ingresos bajos.

En cuanto al desempleo, Bucaramanga presentó en 1982 uno de los índices más bajos del país, el segundo después de Bogotá. La tasa de desempleo fue de 7.9%, mientras que en 1981 había sido de 5.8%.

Actividad financiera

En 1982 el sistema financiero de Bucaramanga (bancos, corporaciones de ahorro y vivienda y corpo-

raciones financieras), presentó descenso del 19.5% en sus captaciones al llegar éstas a \$ 14.238 millones, frente a \$ 17.694 millones contabilizadas al término de 1981. Es importante señalar que esta baja fue causada, principalmente, por el comportamiento de las corporaciones de ahorro y vivienda, las cuales observaron una caída de \$ 4.046 millones, 56.5%, en sus operaciones pasivas.

Los bancos alcanzaron a captar depósitos por \$ 10.338 millones, de los cuales \$ 6.351 millones, 61.4%, corresponden a cuentas corrientes, cifra ésta superior en 22.0% a la lograda en 1981. Las colocaciones de los bancos en la misma fecha alcanzaron a \$ 8.631 millones, suma inferior a la del año anterior en \$ 3.838 millones, 42.2%. De este total, \$ 7.798 millones correspondieron a préstamos y descuentos. Las actividades más favorecidas con estos créditos fueron: comercio, transporte, industria y el sector agropecuario.

En cuanto a las corporaciones de ahorro y vivienda, sus depósitos alcanzaron a \$ 3.115 millones, mientras que sus créditos sumaron \$ 2.314 millones, 14.9% superiores a los de 1981.

Las captaciones de las corporaciones financieras, ascendieron a \$ 785 millones y sus colocaciones a \$ 2.521 millones, teniendo como destino principal la industria de transformación.